

EXPANSIÓN

# Los estados del Bajío mexicano libran batalla para sortear la crisis

Guanajuato, Aguascalientes y Querétaro implementan una estrategia de mayor deuda, comercio e inversión para librar la crisis del COVID-19.

Dainzú Patiño

@DainzuP

Los estados de la Alianza del Bajío intentan sortear los daños ocasionados por el coronavirus en sus economías a través de apoyos a las pequeñas empresas, la generación de talento, suspensión del impuesto sobre la nómina y programas para la atracción de inversiones, no obstante, a falta de apoyos concretos por parte de la Federación, analizan otras estrategias como la contratación de deuda para librar la crisis

*En el Encuentro Expansión: Estrategias de reactivación económica para el corredor industrial del Bajío*, representantes de los gobiernos de Jalisco, Guanajuato, Aguascalientes y Querétaro, así como de la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin) delinean las estrategias implementadas tras el cierre de actividades productivas.

El golpe económico será fuerte: Jalisco redujo su expectativa de crecimiento de 2.0%, antes de la pandemia, a entre -6 y -8% para este año. “El virus frenó los viajes, se han cerrado proyectos de inversión, principalmente China”, explicó Ernesto Sánchez Proal, secretario de Desarrollo Económico de la entidad.

Aun con este panorama, el funcionario prevé que al cierre del 2020 se concreten 1,280 millones de dólares por Inversión Extranjera Directa (IED), monto que ayudará a amortizar la caída de la economía.

El estado apuesta al tema de competitividad para atracción de inversiones, para ello y ante la falta de apoyos financieros federales se redireccionaron sumas importantes de dinero público para programas de apoyo, por ejemplo, se destinaron 1,000 millones de pesos (mdp) para desempleados, apoyo al sector agroindustrial, y apoyo a empresas con menos de 15 empleados, para generación de talento, detalló Sánchez Proal.

Además el gobierno estatal pidió al Congreso la autorización de deuda por 6,000 mdp, y estos se direccionaron para este tipo de programas. El funcionario del gobierno de Jalisco refirió que apenas la semana pasada la calificadora Fitch Ratings les subió la nota crediticia de A- a AA, con perspectiva estable.

## Guanajuato

“En Guanajuato se tuvo un monto de 4,400 mdp para apoyos a Pymes desde 40,000 pesos hasta 2 mdp, con beneficio de que si pagas en tiempo y forma, por 36 meses, el gobierno puede absorber 10 puntos de intereses. Sin embargo, tan sólo la nómina mensual del estado es de 11,500 mdp, los apoyos corresponden a 12 días de nómina del estado”, explicó Mauricio Usabiaga Díaz, secretario de Desarrollo Económico Sustentable de la entidad.

El funcionario destacó que brindar certeza jurídica es esencial para recuperar la economía, pues los inversionistas buscan reducir riesgos, por lo que se convertiría en un factor a favor de la generación de ingresos.

En vista de que llegarán menos recursos federales a las arcas públicas estatales, Usabiaga Díaz explicó que se está pidiendo al Congreso local aprobar un monto económico adicional al presupuestado a través de emisión de deuda.

“Se está pidiendo al congreso local un monto adicional, no es lo más adecuado, porque yo creo que no podemos salir, manteniéndonos con deuda, pero para este tipo de momentos era importante utilizar la estabilidad financiera y de credibilidad que tiene el estado”, comentó.

### **Querétaro y Aguascalientes**

Marco Antonio del Petre Tercero, secretario de Desarrollo Sustentable de Querétaro, explicó que el nivel bajo de deuda contratada que tiene el estado les permitió actuar de manera eficiente ante la pandemia.

Por ello es que Querétaro estableció un esquema de reducción de gasto corriente, y el ahorro que se generó se busca redistribuir en obras y acciones que contribuyan a la generación de empleos en el estado.

En Aguascalientes desde marzo se inició una campaña de monitoreo a los casos positivos de Covid-19, la tasa de contagios no tan elevada en el estado, permitió la reapertura gradual, pero también muy sólida, a la industria automotriz, explicó Manuel González Martínez, secretario de Desarrollo Económico de Aguascalientes.

Para atender la situación económica se activaron programas de fondeo, algunos subsidios, el manejo transparente, se otorgaron apoyos financieros a empresas desde 5,000 a 5 millones con garantías mínimas y entrega inmediata, este apoyo suma 1,000 millones de pesos, de los cuales el 85% ya está comprometido, detalló el funcionario.

Para fondear más empresas con recursos del estado, se analiza solicitar deuda en el segundo semestre.

“También, derivado de la crisis sanitaria, estipulamos la suspensión, diferimiento del cobro en abril, mayo hasta junio, del impuesto sobre la nómina se va a posponer para segundo semestre, sin penalización o morosidad”, explicó González Martínez.

Además, se trabaja en hacer más eficiente el gasto corriente, pues se tiene la instrucción de recortarlo 10 puntos porcentuales con el objetivo de destinar esos recursos para fortalecer el programa de infraestructura pública.

Referente a las personas que quedaron sin trabajo en el estado y que estaban empleadas en la industria automotriz, se diseñará una radiografía cuando se reabra la economía, con el objetivo de ver qué apoyos pueden darse, culminó el funcionario de Aguascalientes.

### **Exportaciones son una salvación**

Francisco Cervantes, presidente de la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin) vaticinó que ante la crisis económica “lo que nos va a salvar son las exportaciones”, considerando la vecindad con Estados Unidos, para ello “México tendrá que enfocarse en incrementar el contenido nacional de las exportaciones, pues somos exportadores de importaciones”.

Este objetivo puede iniciar con el desarrollo y contar con una política industrial integrada con una política social, comentó Cervantes.

La parte exportadora ayudará en un 70% a la recuperación económica, el otro 30% el consumo, por ello es importante que desde la política industrial se fortalezca el tema de talento, pues al subir los ingresos de los trabajadores pueden ganar más, “mientras ganen mejor los trabajadores mayor consumo habrá”, dijo.

Destacó que para atraer inversiones es urgente dar certeza jurídica, pues se han mandado señales de desconfianza.

“No podemos desaprovecharlo, de las 200 empresas más grandes del mundo, 151 están en México, por ello la importancia de integrarnos cada vez más a las cadenas de valor, cada vez ser más intensivos en la generación de producto nacional, que lo Hecho en México vaya creciendo”, dijo el presidente de la Concamin.